

# DIARIO DE LA MARINA

## EDICION DE LA TARDE

Acedido a la franquicia é inscripto como correspondencia de segunda clase en la Oficina de Correos de la Habana.

Dirección y Administración: PRADO 103.

Apartado de Correos: 1010.

Dirección telegráfica: "Diario Habana" Teléfono 57

Precios de suscripción.

UNION POSTAL	12 meses... \$21.20 oro.	1. DE CUBA	12 meses... \$15.00 plata.
	6 id.... \$11.00 "		6 id.... \$ 8.00 "
	3 id.... \$ 6.00 "	HABANA	12 meses... \$14.00 plata.
			6 id.... \$ 7.00 "
			3 id.... \$ 3.75 "

### ACTUALIDADES

**El Ministro de Asuntos Extranjeros de la república haitiana se ha refugiado en la Legación francesa huyendo del Presidente Nord, tan pronto como este le destituyó de su cargo.**

Cuánto daría dicho ex-ministro porque allí hubiese garantías?

Lo mismo que hubieran dado los señores liberales presos en el Príncipe, cuando estaban á punto de ser fusilados.

Pero ahora, pasado el peligro, que nadie les hable de más garantías que las que dependen del patriotismo y de la cordura de todos.

Y es que nadie se acuerda de Santa Bárbara más que cuando truena.

El general Wood entregará el mando el 20 é inmediatamente emprenderá el viaje de regreso á los Estados Unidos.

Estará esto relacionado con las conferencias que se están celebrando en Washington sobre los asuntos de Cuba?

Del general Loinaz en "El Mundo" de hoy:

Los fundadores de la Independencia de los Estados Unidos combatieron contra treinta mil soldados ingleses. Un número aproximado de guerreros fué el que España envió á dominar todo el continente americano. Los rebeldes tuvieron que hacer frente á trescientos mil. Y cuando ya habían peleado—solos!—año tras año y más de treinta mil habían abonado sus huesos la tierra de su amor, cuando las dianas de la victoria habían sonado en Peralejo, en Mal Tiempo y en Ceja del Negro, y se hallaba á menos de la mitad reducido el contingente enemigo, desalentado y enfermo, que no de otro modo capitulara en Santiago la nación de Zaragoza y de Gerona, entonces vino el auxilio americano, como fué el auxilio de Francia á los mismos Estados Unidos para ayudarlos á ser un pueblo libre, como fueron á Grecia, al conjunto de las estrofas de Byron, los ejércitos cristianos, como á España misma, para defender la independencia, defendieron los legionarios de Wellington.

¡Sobervio párrafo!

Y añade el vencedor de Alejandro:

El auxilio americano no puede amenguar la gloria de Cuba.

¡Hermosa declaración!

Es verdad que después habla el general de "vergonzosas garantías de paz que no consentiría el decoro nacional", pero ¿quién ha dicho que las garantías han de ser por fuerza vergonzosas?

Lo vergonzoso sería que los liberales de Zayas, ó los de José Miguel, ó los conservadores de Varona tuvieran algún día que refugiarse en las lega-

ciones extranjeras como los ex-ministros de Haifi.

"El auxilio americano no puede amenguar la gloria de Cuba."

### AGRADABLE VISITA

Esta mañana nos ha honrado con su visita el Excmo. Sr. D. Ramón Piña y Millet, Ministro de S. M. Católica en Washington.

El Director del DIARIO, Sr. Rivero, tuvo el gusto de enseñar al ilustre diplomático español todas las dependencias del DIARIO DE LA MARINA, oyendo del Sr. Piña y Millet grandes celebraciones por la amplitud, lujo y elegancia con que en esta casa están montados todos los servicios.

Que el distinguido diplomático español tenga en Cuba, patria de sus padres, todo género de satisfacciones.

### En honor del Ministro de España en Washington

Ha sido señalada la noche de mañana, jueves, á las ocho, para el banquete organizado por el Casino Español en honor del Ministro de España en Washington, señor don Ramón Piña y Millet.

### Desde Washington

12 de Febrero.

Hoy, doce de Febrero, aniversario del nacimiento de Lincoln, no es día de política, sino de sermones. Sin embargo, los travesies de la política, saben ponerla hasta en los elogios de Lincoln; por ejemplo, el "Sun," de Nueva York, que copia un fragmento de una alocución del Gobernador Guild, fragmento en que los maliciosos verán alusiones al Presidente Roosevelt. Dice el Gobernador Guild hablando de Lincoln: "No era sensacional... Solicitó francamente los cargos públicos; nunca los buscó por malos medios... Sabía esperar... Sus armas eran la paciencia inagotable, el buen humor inalterable, el sentido común y la fe en su propia causa... Representaba una causa y no una candidatura. No combatió el fuego con el fuego. A la vehemencia opuso el razonamiento y á los insultos la verdad desnuda..."

Como, ahora, á Mr. Roosevelt se le acusa por sus adversarios, entre los cuales figura el "Sun," de tener otro temperamento moral, y, además, de emplear métodos muy distintos de los de Lincoln para defender su conducta y para favorecer la candidatura del sonriente Mr. Taft, habrá que sospechar que ese diario habilísimo, con esa cita, ha apuntado á la Casa Blanca. A Mr. Roosevelt, desde que se constituyó en "general manager" de la candidatura Taft, se le dispara como se puede y con lo que se puede.

Y nada más, por hoy, de asuntos interiores; pero del exterior viene algo que es de interés para los Estados Unidos, por tratarse de un tema que aquí se ha discutido ya: lo que se llama la "nacionalización" de los ferrocarriles; esto es, la apropiación de los caminos de hierro por el Estado nacional. Ayer, según los despachos de Londres, se habló de eso en la Cámara de los Comunes; y el ministro de Comercio, Mr. Lloyd George, censuró la gestión de las compañías ferroviarias y en el debate se pudo observar que un elemento considerable del partido liberal

es favorable á esa medida. Cuanto á los "laboristas," ó representantes del Partido del Trabajo, ni que decir tiene; pues ellos son los que, en Inglaterra, han tomado la iniciativa de ese plan.

Aquí, Mr. Roosevelt se ha mostrado contrario á él. Se contenta—y no es poco—con que los ferrocarriles estén tan "controlados" por el poder público que los accionistas no tengan más derecho que el de cobrar dividendos y que á los directores y administradores se les someta á una vigilancia policiaca. Mr. Bryan, el candidato perpetuo de los demócratas, está porque los caminos de hierro pertenezcan, no al Estado nacional, sino á los Estados federales. Hasta ahora, no ha logrado convencer á su partido; pero si los aires siguen soplando del lado socialista, es posible que, no solo los demócratas, si que, también, los republicanos, acaben por pedir que la nación adquiera las líneas férreas. Eso, á los "politicians" profesionales, los haría felices, porque dispondrían de cientos de millones de empleos.

El que haya ferrocarriles del Estado en Prusia, en Francia, en Italia, en Rusia, sirve de recomendación en Inglaterra á esa reforma; y, sin duda, también la recomendará aquí á muchas gentes que no son socialistas, ó que lo son, sin saberlo. La tendencia á aceptar las principales reformas, propuestas por los socialistas, pero sin llegar á la supresión de la propiedad individual, va ganando terreno aquí y en otras grandes naciones.

Se tiene la esperanza de detenerse á tiempo; y hay publicistas, muy adictos á la ortodoxia individualista, que, sin embargo, consideran un bien los progresos hechos por el socialismo en estos últimos tiempos. Se fundan en que los socialistas, por ser hostiles á la guerra, han de ejercer influencia en contra de los grandes armamentos; y en que, además, al plantear problemas fundamentales, al intentar transformarlo todo, obligan á las clases capitalistas á discurrir y á ocuparse en algo más que en ganar dinero y darse buena vida.

Pienso que hay, en esto último, algo de verdad; pero, con la atenuación de que, probablemente, el bien estará, en parte, neutralizado, por los inconvenientes del avance socialista, como el aumento excesivo de los gastos públicos y de la tutela oficial y el que, por hacer reformas de índole socialista y en pro de una clase, se desquiden las que necesitan la comunidad entera. Cuanto á lo primero, ó sea, la influencia "pacifista" del socialismo, es curioso que, en este país, haya coincidido el movimiento de opinión anti-individualista con la política imperialista y de grandes armamentos. Y, curioso, es también, que esa política no sea combatida por el elemento obrero. Pero se puede prever que, más ó menos tarde, ha de venir el choque entre las dos tendencias; como ha venido ya en Francia.

X. Y. Z.

### FELIZ VIAJE

En el vapor "Reina María Cristina" se embarca mañana para la madre patria nuestro muy querido amigo don Ramón Gómez, acreditado comerciante de Sagua la Grande y entusiasta Vicepresidente de aquella Colonia Española.

Quiera Dios que el señor Gómez tenga un viaje muy feliz y encuentre bien á su distinguida familia que reside en Gijón.

### REVISTA DE AGRICULTURA

En los primeros días de la semana continuó el tiempo de seca que reinaba al terminar la anterior, en toda la República, menos en la provincia de Santiago de Cuba, en la que durante ellos cayeron algunas lluvias locales en diferentes lugares, reinando vientos variables, que tuvieron la fuerza de brisote en los días 13 y 14 particularmente, llamándose el 15 por la mañana al S. fuerte, para rolar por la tarde al NW. bajo la influencia de un temporal que ha pasado por los Estados Unidos en la dirección propia de los del invierno en esa región; el cual salió al Atlántico del 15 al 16 por el N. de la Florida; y á su paso por el meridiano de esta capital, fué causa de que ocurrieran lluvias en diferentes lugares de las tres provincias occidentales; cuyas lluvias fueron corriendo para el E. ocurriendo algunas en la de Santa Clara y generales el día 16 en la de Santiago de Cuba, con descenso de la temperatura, que se había sostenido relativamente alta de día, en todas partes hasta el 15; si bien bajando por las noches, que fueron de ambiente agradable en toda la semana.

En ella ha predominado el tiempo despejado, con bajo grado higrométrico; y han ocurrido densas neblinas en alguna que otra mañana en varios lugares.

No tenemos noticias de que las lluvias de la semana—que solo hay informes de que fueran fuertes las expresadas del 16, en Oriente—hayan causado interrupción alguna en la molienda—que siguen llevando adelante todos los ingenios con regularidad; y sin más inconveniente que la poca caña con que, por falta de braceros para su corte y alza, cuentan algunos ingenios, particularmente de la región del NE. de Santa Clara, en la que se abriga el temor de que por esa causa se les quede por molar alguna parte del campo con que cuentan para la zafra actual, sobre todo si se adelantase algo este año el inicio de la estación de las lluvias.

Aunque el renacimiento del campo en general, sigue corto, hay bastante caña que moler, cuyo guarapo tiene buena densidad, habiendo llegado ya á 10-5 en el término de Cabañas; y no ha mejorado aún en el valle de Yaguajay. Tanto la caña nueva como el reñoño de la que se ha cortado para la zafra actual, presentan buen aspecto, favorecido en su desarrollo por la humedad que adquiere la tierra con las lluvias del mes pasado, conservada por la poca evaporación que la relativamente corta intensidad de los rayos solares y la baja temperatura producen. Y, como se ha dicho en revistas anteriores, cada día mejora la de primavera del año próximo pasado, de la que mucha parte podrá molerse en el actual. Las siembras de esa planta han sido muy escasas en la semana, tanto porque la falta de lluvias no aconsejaba efectuarlas, cuanto porque las ocupaciones de la zafra no permiten distraer en otras atenciones—que se llevan en sus épocas oportunas—á los braceros de que pueden disponer los ingenios; si bien se sigue preparando terreno en todas partes para las siembras de primavera.

Aun se han efectuado en la semana algunas de tabaco en los términos de Artemisa, Guanay y Consolación del Norte, esperándose que con el beneficio de las lluvias últimas y algunas más que puedan caer, dé tan buen resultado el tabaco que queda por cortar en la provincia de Pinar del Rio, como el que se ha recolectado ya, todo el que está secando en exce-

lentes condiciones y con buena coloración. En cuanto al de la provincia de Santa Clara, ha sido inferior al de otros años el resultado de la hoja de las siembras "tempranas"; y del tardío, que no se ha cortado aún, se espera buena producción, si le caen algunas lluvias más, habiéndose sido muy beneficiosas las que ocurrieron en el mes pasado y las de la semana última, en los lugares en que las hubo, como fueron en el término de Cifuentes, en el de Remedios y en las vegas de la Moza y el Hoyo del valle de Manicaragua, sufriendo las del resto de este por falta de lluvias. El que se está cortando en Placetas, Yaguajay y Morón, da muy buen resultado, tanto en calidad como en cantidad. Y en Sagua de Tánamo, en donde se encuentra almacenado, sin haberse vendido aun, todo el de la cosecha pasada, que fué corta, porque le faltaron lluvias oportunas al hallarse en estado de desarrollo, presenta la actual halagüeñas esperanzas, por haberle sido propicio el tiempo hasta el presente.

La cosecha del café resultó escasa en Manicaragua por la seca del año pasado; y la que se obtuvo en la zona de Sagua de Tánamo es de grano superior, hallándose aun almacenada porque con lo difícil y caro que es en ella el transporte, á causa de la falta de vías de comunicación, no se ha vendido. En la misma ofrecen este año excelente producción las extensas plantaciones de los plátanos llamados "guineos"; y se espera que tomen gran incremento otros productos agrícolas tan pronto como se facilite la manera de conducirlos al puerto, abriendo las carreteras necesarias.

Los frutos menores se hallan en buenas condiciones en general, en todas partes, favorecidos por el tiempo que viene reinando en este mes y el anterior, con las lluvias caídas, que aunque no frecuentes, han sido muy beneficiosas para el desarrollo de todas las plantas en cultivo; y su producción abastece bien las necesidades del consumo, aumentando algo las siembras de los que se dedican á la exportación.

Los potreros en general conservan pasto suficiente para el ganado que contienen; pero en algunos lugares, entre los que se cuenta el término de San Cristóbal de la provincia de Pinar del Rio, en donde están secos muchos pozos, el de Placetas, de la de Santa Clara, en que escasean las aguadas, se ofrece inconveniente para abreviarlo satisfactoriamente. En cuanto á la salud de toda clase de animales, es buena en general, habiendo desaparecido casi por completo la epidemia de carbunco que reinaba en el término de Bolondrón, y en algunos lugares de la provincia de Santa Clara, particularmente en los terneros, continuando el empleo de la vacuna preventiva. Últimamente se han presentado algunos casos de esa enfermedad en el término de Cárdenas.

Los apiaros están dando buena producción de cera y miel.

Las crías de aves y cerdos van bien.

### Máquina fotográfica

La persona que haya encontrado olvidada en un coche en las primeras horas de la noche de anteaer domingo, puede presentarla en el DIARIO DE LA MARINA y se le gratificará generosamente.

### Observaciones á la Ley del Servicio Civi

III

Continuaremos, alterando el orden establecido, por el artículo 24 del proyecto de ley del Servicio Civil, aprobado en la sesión del día 14 próximo pasado.

Adolece el texto de dicho artículo del mismo defecto que hemos hecho notar con respecto á otros de la ley, esto es, que no es claro, y en tal virtud debiera variarse, expresando con menos palabras el precepto. El propósito consignado en el mismo es bueno; pero es necesario especificar que los títulos expedidos por Universidades ó Corporaciones extranjeras se aceptarán, siempre que se revaliden en la forma que las leyes determinan, al objeto de evitar tantas sorpresas como últimamente se han visto, de títulos extranjeros falsos.

Y sobre este particular se nos ocurre preguntar si un empleado que posee título académico, por ejemplo, de Doctor en Derecho Público ó Licenciado en Derecho Civil, y que por lo tanto ha cursado y aprobado la asignatura de derecho administrativo, debe ser examinado en caso de oposición al igual de un particular que carezca de título. Nos referimos al hacer la anterior pregunta al servicio clasificado, ya que en otro artículo de la ley se establece que para los cargos en que se requieran conocimientos especiales se omite este requisito.

Se considerarán válidos y aceptables los títulos que en diferentes facultades ostentan algunos señores en Cuba, sin más estudios que un curso por correspondencia?

Los artículos desde el 30 B hasta el 37 inclusive, aprobados en la sesión del viernes último y publicados en la edición del DIARIO DE LA MARINA del día de ayer, al igual que los anteriores que hemos venido comentando, adolecen de idénticos defectos, tanto de construcción, como de no ser claros. En tal concepto, siendo bastante difícil comentar toda ley que es defectuosa, sin incurrir, forzosamente, en nuevos errores, omitimos todo comentario á los últimos artículos enumerados, si bien dejando consignada la necesidad de reformarlos en su mayor parte, por no responder á nuestra organización administrativa.

En anteriores observaciones hemos dicho que la ley que se está discutiendo es una mala traducción de la ley del año 1883 que rige para el Estado de New York, y refiriéndose á esta ley un célebre comentarista americano, el doctor Francisco J. Goodnow, en su obra "Derecho Administrativo Comparado", señala las deficiencias de la legislación americana en esta materia, basada en la ley inglesa, recomendando á su gobierno que en lo sucesivo, al estudiarse una reforma general sobre el servicio civil, se volvieran los ojos á Francia ó á Alemania para educar la pública opinión y amoldarla al mejor de los métodos y de las leyes.

Y nosotros decimos: si un catedrático eminente como lo es el doctor Goodnow, de la Universidad de New York, recomienda á su gobierno la adaptación de una nueva ley en materia de empleados por no considerar la de su país á la altura de otros países adelantados, ¿por qué imponernos forzosamente una ley que en la práctica será defectuosa y más

### CAUSA

De muchos trastornos del estómago es la masticación imperfecta.

La masticación imperfecta resulta de la falta de muelas.

Cuando faltan las muelas, deben usarse postizas, para masticar regularmente.

Si el estado de la boca se presta para ellas, deben preferirse las Dentaduras de Puente, porque son las que más ventajas ofrecen.

En el laboratorio dental del Dr. Taboada, Dentista y médico, se construyen Dentaduras artificiales de todos los sistemas, incluyendo las modernas de Puente que antes se indicaban.

Consulta diaria de 8 á 4.

**NEPTUNO 57**

### El Gran Hipodromo

ES LA TALABARTERIA

MEJOR SURTIDA EN NOVEDADES

LIMONERAS Y TRONCOS

Para coches de infinidad de formas y clases:

**ARREOS**

Para carros y usos agrícolas

**Galápagos**

de cuantas formas y clases se conocen.

PRECIOS DE GANGA EN TODO TIEMPO.

CAPAS DE AGUA A PRECIOS DE FABRICA

**Habana 85**

### PARA VENDER A \$4.24

Se han recibido 5,000 pares de zapatos iguales á este modelo. Piel de glacé charol y piel de becerro.

**PRECIOSA FORMA -- NUEVO ESTILO.**

**Aviso.** -- Esta casa tiene establecido el sistema de ventas á domicilio. Teléfono 3327. Se dan sellos internacionales.

**PELETERIA WASHINGTON, OBISPO ESQUINA A SAN IGNACIO**



Preguntas y Respuestas

Un suscriptor.—Sobre el origen de la lengua castellana hay dudas y confusiones que impiden un conocimiento claro del asunto. Hay quienes lo fijan en la época de Gonzalo de Berceo y del poema del Cid, (siglos XII y XIII) cuando es razonable pensar que una lengua escrita ha de ser muy posterior a la misma lengua hablada. Mayans y Ciscar en sus "Orígenes de la lengua española" dice: "En el territorio español se encuentran más etimologías en la lengua latina que en la árabe, más en la griega que en la hebrea, más en la hebrea que en la celta, más en la celta que en la gótica, más en la gótica que en la púnica, y más en la púnica que en la vizaína." Es natural suponer que los distintos pueblos y razas que han vivido en España hayan contribuido a modificar la lengua local introduciendo en ella vocablos nuevos; pero esta influencia es menos poderosa de lo que algunos creen. Por las ventajas de una civilización superior, los pueblos invasores consiguen trasplantar o extender su lengua al país conquistado, mas en esto como en todo, se impone la fuerza del número. En América subsiste el lenguaje de los indios en las comarcas donde estos han podido concentrarse, y la lengua de los conquistadores solo por la fuerza del número se han impuesto allí donde desapareció por consunción o por mezcla la raza conquistada. Se dice que en España los romanos introdujeron la lengua latina, y que de esta se formaron el castellano, el catalán, el gallego y el portugués; pero recientemente el lingüista Julio Cejador y mucho antes que este el filólogo catalán José Brunet, han demostrado que la lengua primitiva de España no es hija sino hermana del latín: algunos siglos antes del poderío romano los pueblos vecinos del Mediterráneo, España, Francia, Italia, Iliria, Rumanía y parte del África hablaban la lengua llamada osca, ó toscana, (de la que se origina la hoy llamada lengua d'Oc.) la cual no era otra cosa que el latín vulgar es decir: el único latín hablado, pues el latín clásico ó escrito, fué un idioma literario que no se habló jamás, ni aún en Roma. En España el osco ó latín vulgar era lengua propia que hablaban en común españoles y romanos desde

mucho antiguo, por sus frecuentes relaciones á través del mar de Levante, y por el Sur de Francia. Los oscos en época anterior á la fundación de Roma, cree Brunet que fueron aquellos invasores de Egipto llamados Hicsos, que dominaron el país quinientos años. Respecto á la pretendida etimología de ciertas palabras castellanas, afirma Cejador que no hay tal; y añade que el infundido etimológico es posterior y no anterior á los vocablos. Los que á partir del siglo XII comenzaron á escribir en lengua romance vulgar y no en latín clásico, según era costumbre, quisieron latinizar las palabras ya formadas para darles cierto lustre, ó para diferenciarlas menos del latín; y de ahí viene el error de las supuestas etimologías. Posteriormente, los académicos del siglo XVIII intentaron una cosa parecida en la construcción ortográfica de muchas palabras, viéndolas con un ropaje etimológico que el uso no había autorizado. Cervantes, Lope y Quevedo decían y escribían doctor, efecto, corrupto lición, y después vino la Academia ordenando se escribiese y pronunciase doctor, efecto, corrupto y lición, en lo que mostraron los académicos desconocer en absoluto las leyes evolutivas del lenguaje contra las cuales es inútil predicar, porque el instinto de los pueblos hace con las palabras lo que el tiempo con los guijeros de la calle: los va suavizando de forma y quitando asperezas adaptándolas á la pronunciación fácil eufónica y rápida. Así la antigua palabra cibdat la convirtió en ciudad, después en ciudad y por fin hoy solo pronunciamos ciudad. El tiempo y el uso van eliminando letras y sonidos duros, y no hay porque volver atrás con pronunciaciones difíciles cuando el habla natural las ha suprimido. El idioma castellano pues como los de otras provincias de España es más antiguo que el latín; y de este como del gótico y del árabe sólo recibió por influencia ligeras modificaciones de vocablos.

En la enfermedad y en la prisión se conoce á los amigos, y en el sabor se conoce si es buena la cerveza. Ninguna como la de LA TROPICAL.

Los escritores que fuman

Curiosas opiniones

Es un hecho indudable que fuman los escritores más famosos, más conocidos en Francia, y con este motivo, una revista parisiense ha celebrado una "interview" con algunos de ellos, para averiguar si encuentran en el tabaco una excitación cerebral ó simplemente un inofensivo pasatiempo. La materia es curiosa y merece que nos ocupemos de ella, tanto más cuanto que el cigarro ha tenido y tiene enemigos acérrimos y defensores entusiastas. Victoriano Sardou, ese mago de la escena, tan discutido, y que en la actualidad es, sin duda alguna, el que más intensamente nos hace sentir la emoción teatral, fuma grandes cigarrillos, y cuando, de sobre mesa, enciende el puro habano, su imaginación parece iluminarse, habla mucho con verborragia encantadora, y refiere anécdotas de pasados tiempos, recordando detalles amenisimos. Mr. Henry Roujon, Secretario Perpetuo de la Academia de Bellas Artes, es un fumador resacitrante. En la calle, en su estudio, cuando está su espíritu más flojo en investigar cuestiones, fuma con verdadera fruición, con deleite que se manifiesta hasta en los menores gestos que hace, saboreando el humo del tabaco. Como estos dos casos, muchos podrían citar (dice la revista mencionada), pero el objeto principal era saber el por qué de esta costumbre ó gusto, la opinión de cada uno de los literatos entrevistados, aunque fuera escrita en una hoja de papel de fumar. Abel Herman fué el primero que lo manifestó, diciendo: "Cigarrillo, cigarro, pipa, yo uso de todo. ¿Me preguntan que si creo que el cigarro inspira? Pienso como Theodor de Banville, "que lo más simple es á veces lo que hace tener genio," y claro está que no lo digo por mí, naturalmente." Emilio Faguet es más sencillo en su respuesta: hay en ella la convicción del vicio endurecido: "Yo fumo mucho, y creo que no me hace ni bien ni mal. Hé ahí toda mi opinión sobre el asunto." Francisco Copé tiene por el ta-

baco una pasión profunda y antigua. Empezó á fumar cuando tenía 17 años, y desde entonces fuma siempre, en todos los momentos, cuando escribe, cuando lee, cuando pasea por el pequeño jardín que rodea su pabellón de la calle de Oudinet; cuando habla ó discute. "Yo fumo—ha contestado á la pregunta—ó mejor dicho, yo enciendo numerosos cigarrillos en cualquier momento, y á veces sin darme cuenta de ello. Es una mala costumbre, lo comprendo; la tengo adquirida desde los primeros años de mi juventud, y cuento ya 64 años. Estoy verdaderamente endurecido en el vicio, y me considero culpable, pero no lo puedo evitar y no lo evitaría, por larga que fuese mi vida." Mr. Brunetière, el gran pensador reaccionario que dirige la "Revista de Ambos Mundos" fumaba excesivamente. Fumaba tabaco del más ordinario, lo mezcla con varios de otras clases con tal de que estén secos, y con mano nerviosa lo liaba en una hoja de papel delgada, lo encendía lo chupaba hasta cosa de la mitad, y volvía de nuevo á esta operación que le causaba al parecer deleite. Julio Lamaitre dijo: "Uso pipa en mi casa (¡imposible trabajar sin ella!) y fumo cigarrillos en el resto de las horas. Y hecha esta declaración, recibí, mi querido compañero, los sentimientos de mi mayor afecto." Continuando la serie de académicos, el repórter visitó al novelista famoso Andrés Theuriot en su villa de Bourg-la-Reine, rodeada de espléndido parque, que convida al sueño solitario. "Yo soy—dijo—un fumador impetuoso, desde hace lo menos cincuenta años. Fumo alternativamente el cigarro y la pipa; el primero, durante mis paseos; la segunda, por las mañanas, en las horas del trabajo. Entre la página en blanco y la página escrita, mi pipa es una especie de punto intermedio indispensable. No creo, no, en la inspiración que dicen proporciona el tabaco; al revés, entiendo que el abuso de él, la costumbre de fumar constantemente inclina el ánimo á cierta paralización. En resumen, el tabaco me agrada bastante el espíritu, pero no lo excita hasta el punto de servir de inspiración." Como la contradicción es el encanto de la vida copiamos cuatro billetes de otros tantos literatos célebres: "Fumar me hace daño; lo reconozco." "Yo he fumado cigarrillos hasta los treinta años. Me sentaron mal, y entonces renuncié al tabaco. Trabajo sin recurrir á ningún excitante para forzar la inspiración."—Henry Lavadan. "Fumar no me es conveniente, pero yo continúo haciéndolo." "Yo fumo exclusivamente cigarrillos, y literariamente nada les debo; al revés, molestias é incomodidades. Cometo una ligereza en fumar, y la inexperiencia no me excusa."—René Bazin. "Considero que fumar es un vicio, una inferioridad. Escrito esto ¡quiero que me excuse!... no sé cómo ni cuándo hacerlo."—Paul Hervieu. "Soy fumador tenaz de cigarrillos egipcios y orientales, y jamás he notado con ellos nada bueno ni malo que influya en mi espíritu, en mi inteligencia."—Pierre Loti. Paul y Victor Marguerite están de tal modo unidos, que el uno deja de fumar porque el otro no lo acostumbra. Victor refiere que estando en Argelia un suavo le dió á fumar una pipa, produciéndole tal enfermedad que desde entonces no ha vuelto á probar ninguna clase de tabaco. La siguiente contestación es de Mr. Francisco de Curel: "Os habeis equivocado—dice—al dirigiros á mí; yo jamás he sido fumador, ni he ensayado fumar, y lo probable es que jamás use la inútil pipa." Antes de ser Marcel Prevost el sutil novelista que todos conocemos y admiramos, fué empleado de una fábrica de tabacos, sacando de allá la idea de que "un buen tabaco es verdaderamente una buena cosa." Prevost no fumaba antes de entrar en esa fábrica. Un día le preguntó el jefe por qué no fumaba: es raro en un joven—añadió—bríndándole un cigarro. Prevost fumó, y desde entonces fuma, pero no mucho, pues cree que todos los excesos son malos. En las horas de trabajo apenas usa el cigarro, pues niega que sirva para ganar dinero con su inspiración. El maestro Anatole France no se priva de su pipa, la considera un gran placer, la adora verdaderamen-

te y la prefiere á los cigarrillos más ricos. Maurice Barrés es de los académicos que aprecian más y gustan con fruición del aroma del cigarro, siendo, además, un fumador elegante. Maurice Donnay dijo: "En el colegio mostré ya mis primeras aficiones á fumar, y luego lo hice con verdadero abuso. Más adelante adquirí la costumbre de mascar el tabaco, como hacen los marineros, y creyéndolo de buen tono. Pero un día, en un salón del gran mundo, una mujer joven, bella y muy distinguida, me dijo al verme mascar... ¡Qué hace usted, mi querido Maurice! Esa es una cosa muy fea, muy baja. Y desde entonces se me quitó la costumbre, hasta de fumar." Alfredo Capus fuma y mucho: escribe sus comedias deliciosas entre el humo del tabaco, entre la atmósfera de los cigarrillos y de la pipa. "Si—dijo—fumo, fumo mucho, como un turco. Voy eliminando las varias clases de fumar, pues deseo atenerme solo á los cigarrillos." Edmundo Harcourt, detesta la pipa y el cigarrillo cuando son fumados por los demás, pero él fuma, sobre todo cuando trabaja por la mañana, entre cinco y nueve. Enrolla él mismo los cigarrillos de un tabaco muy barato y ordinario, y de un día para otro deja hechos los que cree fumar. Juan Richépin ha contestado en los siguientes términos: "Yo he fumado mucho, prefiriendo cigarrillos del Oriente; no podía trabajar sin fumar. Hace unos tres meses que me propuse sacudir esta tiranía y lo he conseguido; ya no fumo y lo que escribo no se resiente para nada por la "no influencia" del tabaco." Fuman todos los poetas. Sabemos de algunos como Musset, Baudelaire y algunos otros. Catulle Mendès, el maestro de la poesía moderna, tiene á la pipa por su inseparable compañera, y dice que le inspira mucho. Para Edmundo Rostand, el cigarro de tabaco oriental es su distracción constante, y fuma mucho, sobre todo en sus expediciones por su finca de los Pirineos. Henri de Regnier dijo: "Yo he escrito mucho y fumado mucho, usando todos los tabacos y en todas las formas. La pipa la prefiero á todo, es como mi confidente, y hasta sus-

PROXIMA APERTURA
CUBA = GALICIA
ESTABLECIMIENTO MODELO
ALMACEN DE VIVERES FINOS
Dulcería y Repostería
27, BELASCOAIN, 27.

FOLLETTIN 47
EL JURAMENTO DE UNA MADRE
NOVELA DE A. MATTHEY
Traducción del francés
POR
E. PASTOR Y REDOYA
(Esta novela publicada por la casa editoria Garnier Hermanos, París, se encuentra de venta en la librería de Wilson Obispo 62. — Habana)
(Continúa)
—¡Ahogada!
—Unos barqueros han encontrado su cuerpo flotando en el agua, por la parte de Saint-Cloud.
—¿Y no será tal vez un accidente... quizás un suicidio?—preguntó López queriendo agarrarse á este resto de esperanza.
—No, señor, porque se ha encontrado en su cuerpo, que no ha estado en el agua más de doce horas, señales evidentes de violencia. El médico que ha inspeccionado el cadáver en la Morgue, á donde fué trasladado, ha dado un informe concluyente.
—¿Y qué violencia es esa?
—La desgraciada ha debido luchar y defenderse energicamente. Tenía el cabello deshecho, y en sus labios se veía la señal de los dólitos que habían sofocado sus gritos pidiendo socorro, á como

terlitz, oyó un grito de mujer que parecía pedir socorro. Prestó entonces atención; pero no oyó más, y como el grito había sonado lejos, el tabernero no pensó en molestarse; pero minutos después pasó un hombre corriendo y reparó que este hombre era negro.
—¿Un negro!
—Sí.
—¡Ah! Efectivamente, y no hay duda.
—¿Por qué?
—Porque la viuda de Miguel tenía un negro á su servicio; un negro que la había visto nacer y del cual no se habrá separado, y que habrá, en su cariño por su ama, compartido con ella su odio y su deseo de venganza.
—¿Y ve usted, caballero,—dijo el comisario—teniendo en cuenta estos nuevos informes, que todos los detalles concuerdan y que todas las probabilidades se confirman. Ya había yo empezado á sospechar de este negro, porque el reloj de la víctima, que está parado á las once y dos minutos, dice claramente la hora del crimen, y eran las once y cinco minutos cuando este hombre pasó por delante de la taberna.
El comisario se calló.
Rivadaroos guardó silencio, teniendo oculta entre las manos su frente llena de sudor.
El señor Beauvais siguió diciendo:
—Caballero, ahora que ya sabemos quién ha cometido ó hecho cometer ese

segundo crimen, falta conocer por qué lo ha cometido.
—¡Ah! ¿No lo sabe usted?—murmuró el banquero admirado.
—No, señor. Probablemente no habrá sido por vengarse de usted por lo que han asesinado á Luisa. Tampoco habrá sido porque estuviera al servicio de usted, porque no creo que esté amenazada la vida de los demás criados. Es necesario que la viuda de Miguel, como se llama ella misma, haya tenido razones para odiar personalmente á la que acaba de sucumbir.
Al oír aquellas palabras López se estremeció, poniéndose aun más pálido.
—Ayer—continuó el magistrado—no quisé interrogar á usted delante de la señora baronesa para no excitar su sensibilidad. Hoy, que estamos solos, es necesario que me diga usted la verdad. ¿Qué ha pasado entre usted, Luisa y Dolores?
Rivadaroos comprendió que no era posible dejar de responder, pero no podía decidirse á decir la verdad completa.
Sin embargo, la pregunta era muy directa y era necesaria una explicación.
—Señor comisario de policía—dijo después de una corta vacilación y con voz turbada, impresionado por la serena mirada de Beauvais, que quería leer en su pensamiento,—efectivamente, Luisa ha tomado parte en la ejecución

de Miguel Mussagaray de una manera directa, después de haber vivido con él un momento.
—¡Ah!—dijo el magistrado con el acento del hombre que lo esperaba.—¿De qué manera?
—Había estado al servicio de Jofia Dolores, que la echó de su casa. Esto había despertado un profundo odio en Luisa, que era mestiza—añadió haciendo un esfuerzo—y los mestizos son muy vengativos.
—¿No es usted también mestizo?—preguntó Beauvais con aire tranquilo.
—Sí, señor.
—Prosiga usted. ¿Por qué echaron á Luisa?
—Quizás porque descubrieron que ésta pertenecía á la policía de Rosas.
—¡Ah! ¿Ah!
—En una palabra, era espía del dictador y descubrió que Miguel había vuelto á Buenos Aires, denunciándolo. Consecuencia de esto el odio de Dolores contra esa mujer.
—Todo se explica—dijo el comisario comprendiendo perfectamente que se le decía muy poco de la verdad.
Y aunque insistió en sus preguntas, no pudo obtener nada de López. Pero esto era ya bastante. El móvil del asesinato era evidente.
El comisario se retiró, quedándose López solo y enfrente de su porvenir.
—¡Dios mío!—se dijo aumentando su terror y temiendo perder la razón

como había temido por la de su mujer.
—¿Cómo protegerla? ¿A quién va á herir ahora? ¿A mí ó á Emma? A Emma seguramente. La viuda de Miguel querrá torturarme en todas mis aficciones como yo la he torturado en todas las suyas.
Un mueble del gabinete crugió en aquel momento, y el desgraciado miró á su alrededor lleno de espanto, echando mano al bolsillo para sacar un revólver que en él llevaba, siguiendo la costumbre americana, como para defenderse de un enemigo oculto.
La expiación empezaba para él.
XVII
Durante los ocho días siguientes no pasó nada de nuevo.
Emma no había recaído y sí recobrado poco á poco su fuerza y energía.
A los dos había hablado de su marido y aceptado que éste se acercase.
Este se había sentado junto al lecho de la joven lleno de alegría y de temor. Era dichoso porque la veía salvada y porque creía que tendría sentimientos más naturales respecto á él; pero se preguntaba á la vez qué sería lo que respondería si le preguntaba, ignorando como ignoraba que hubiese tenido una entrevista con Luisa y no pudiendo explicar de una manera verosímil la desaparición de ésta.
(Continuará.)

esta asombrada; el chimpancé, reclamó pues, sus alas se le tituló de forma
uará.)
NAS
París, Obispo 10-117
LEM.
Pérdida
-Ester
-31-
ó que
c 666
alt
2-19



Vida deportiva

El deporte en el Extranjero. Automovilismo. El circuito de 1908. Tres regiones se disputan en Francia el honor y el provecho de dar asilo a los chauffeurs que irán el verano próximo a sembrar el oro alrededor de las pistas y sus neumáticos por las carreteras con motivo del Gran Premio del Automóvil Club de Francia.

Después del de París, el Salón de Bruselas ha tenido notable éxito, aunque sin igualar aquel. La mayor parte de los modelos vistos en la decena del automóvil, hicieron su segunda aparición en la capital de Bélgica.

Próximos estamos a los festejos, pues a penas nos separan de ellos cinco días.

En algunos centros de sports reina imitado movimiento y las comisiones nombradas ocupan sin descanso de su cometido.

Con objeto de enterar a nuestros lectores del estado actual de los trabajos que efectúan las comisiones, procuraremos conocer el número de inscripciones de individuos, clubs, teams, etc., que tomen parte, como asimismo la cifra de coches-automóviles que acudirán.

MANUEL L. DE LINARES. Habana 19 Febrero 1908.

SALA ROSAS

Manzana de Gómez, entrada por Neptuno. Actos de varieté.

JUEGOS FLORALES

El "Ateneo y Circulo de la Habana" desean contribuir dentro de su carácter literario, artístico y social, a los elevados fines que se propone el Comité para el fomento de la Estación Invernal en Cuba, con

su acuerdo y apoyo promueve la celebración de grandes Juegos Florales que se efectuarán en el "Teatro Nacional" la noche del 23 de Marzo de 1908, y para los que se invita a todos los poetas, escritores y artistas residentes en la Isla y cubanos que se hallen en el extranjero, con sujeción a las siguientes BASES

- I.—Patria.—Poesía con libertad de metro y rima.
II.—Premio: Una flor natural sujeta con un lazo de oro, la cual ofrecerá el poeta a la Reina de la Fiesta, la que aparecerá rodeada de su Corte de Amor. Si el poeta laureado no estuviere presente, designará Reina de la Fiesta, el Alcalde de la Habana.

- VIII.—Comedia en prosa, en un acto.
IX.—Caracteres predominantes en la actual lírica castellana.
X.—Medio de promover el sentimiento nacional cubano.
XI.—Elogio de don Felipe Poyé.

CONDICIONES GENERALES
Todos los trabajos han de ser originales e inéditos y serán admitidos hasta el día 10 de Marzo próximo.

Los trabajos se enviarán al Presidente del "Ateneo," Prado 110 B, sin firma ni señal alguna que demuestre su procedencia, y cada uno irá marcado con un lema, el cual figurará también escrito en el exterior de un sobre cerrado que contenga el nombre y dirección del autor.

MANUEL L. DE LINARES. Habana 19 Febrero 1908.
Esta fábrica, sigue poniendo cupones en sus cassetillas y no caducan.
Caliano, 98. J. Vales y Comp.

FIESTA ALEGRE EN JAI-ALAI

Ayer se jugaron el primer partido de veinticinco tantos los blancos Munita y Alverdi contra los azules Eibar y Ermaña. Y a fé que fué disputado con pelotete templado, seguro y hasta bonito. Como las fuerzas estaban iguales, los colores marchaban iguales y dándose cachetes en casi toda la primera quincena; pero en la segunda decena, Munita se impuso con su audacia. Este delantero observando que a su zaguero le movían demasiado los dos azules, se metió por el medio, evitó el movimiento, puso en dispersión a los cesteros contrarios y llegó a veinticinco llevando de la mano al rubicundo Alverdi. Este Alverdi pasó muchas fatigas para ganar esta pelea. Munita es buen pelotari porque en lo difícil en lo grave se mete con corazón y a tiempo.

Los dos azules estuvieron bien; pero se descompusieron ante la intrusión de Munita.

Y salieron los del segundo de treinta tantos. Por un lado salieron los blancos Macala y Navarrete II; por el otro lado salieron los azules Gárate y Lizarra. Y sucedió que a modo de aperitivo ambas parejas se igualaron en cuatro, y sucedió después el atropello más hermoso que ojos vieron. Navarrete II, que venía ayer, como viene desde que la temporada se inició, desplegó gallardo maestro, pelotari audaz, soberbio de toque, soberbio de seguridad, de alma soberbia, de rebote incomparable, de hábil colocación y de habilísima colocación, sin ejemplo.

En la última quiniela batiose el cobre donosamente. Todos llegaron a apuntarse el tanto cinco. El tanto seis se lo llevó don Pepillo Mieta.
P. RIVERO.

Base-Ball

El "Matanzas" jugó bien el domingo contra el "Fe" (en sus terrenos.) Ayer lo hizo mal en Carlos III. Matanceros y feístas lo hacen un día bien; pero al otro, como el canchero: "pa tras".

Table with columns: MATANZAS, ALMENDARES, RESUMEN. Rows showing player names and statistics.

Table with columns: ALMENDARES, RESUMEN. Rows showing player names and statistics.

Called balls: por Muñoz 2; E. Ramos y A. Ramos, por A. Ramos 5; G. González 2, Cabrera y Muñoz 2.
WLD pitches: A. Ramos 2.
Tiempo: 2 horas 20 minutos.

Hoy y mañana
Esta tarde vuelven a jugar "Almendares" y "Matanzas".
Mañana "Habana" y "Almendares".

MOVIMIENTO en el Puerto de Cienfuegos
MOVIMINETO de azúcares durante la semana comprendida entre el 8 y el 14 de Febrero de 1908.

Table showing sugar movement statistics for Cienfuegos port, including arrivals and exports.

MOVIMIENTO MARITIMO
El "Gottard"
El vapor noruego de este nombre fundó en puerto hoy procedente de Galveston, con carga general.

REGISTRO CIVIL
Febrero 18
NACIMIENTOS
Distrito Sur — 1 varón blanco legítimo; 1 hembra mestiza natural.

Sección Mercantil
Mercado monetario
CASAS DE CAMBIO
Habana 19. Febrero de 1908.
A las 11 de la mañana.

NOTAS AZUCARERAS
Mercado de Nueva York
En su Revista de Estadística Azucarera del 13 del actual, dicen como sigue los señores Willett y Gray de Nueva York:

"Después de sostenerse los tenedores de azúcares cubanos durante toda la semana con gran firmeza, y sin querer ceder un céntimo en la bonificación de la reciprocidad, los vendedores de azúcares de Puerto Rico que llevan a los cubanos la ventaja de la franquicia arancelaria, entraron en el mercado al finalizar la semana y forzando las ventas, hicieron que los precios declinaran primero a 3.70 cts., base 96° y más adelante a 3.67 cts. por la misma paralización, lo que causó en el precio del azúcar en plaza una reducción de 8 cts. en quintal. De aquí en adelante y durante algún tiempo, la competencia por vender quedará limitada a Cuba y Puerto Rico, supuesto que los recibos se están acumulando en los puertos de ambas islas.

MOVIMIENTO DE PASAJEROS
De New York y Nassau en el vapor americano Morro Castle, tonelladas 1426 con carga y 1 pasajero a Galbán y Co. De Barcelona y escalas en 23 días vapor español Montevideo capitán Mir, tonelladas 6205 con carga y 23 pasajeros a M. Otaduy.

BUQUES CON REGISTRO ABIERTO
Dia 15:
Para Mobilia, vía Mariel, goleta inglesa H. J. Logan, por L. V. Place.

BUQUES DE CABOTAJE
ENTRADAS
Dia 13:
De Mariel goleta Altigracia, patrón Navarrete con 610 sacos azúcar.

MOVIMIENTO DE PASAJEROS
De New York y Nassau en el vapor americano Morro Castle, tonelladas 1426 con carga y 1 pasajero a Galbán y Co. De Barcelona y escalas en 23 días vapor español Montevideo capitán Mir, tonelladas 6205 con carga y 23 pasajeros a M. Otaduy.

Lonja del Comercio de la Habana
VENTAS EFECTUADAS HOY:
Almacén:
20 cajales mantequilla La Reina de Holanda 500 galones alcopararas \$0.40 uno.

Vapores de travesía
SE ESPERAN
Febrero:
13—Montevideo, Cádiz y escalas.
14—Bavaria, Hamburgo.

Empresas Mercantiles y Sociedades.
COMPANIA ANONIMA
Nueva Fábrica de Hielo y Cerveceria "La Tropical"
Según previene el artículo IX del Reglamento de esta Compañía, la junta general ordinaria tendrá lugar el día 23 del corriente mes, a cuyo efecto y por disposición del Sr. Presidente, se convoca a los señores Accionistas para que el expresado día, a las doce, concurran al Salón de Sesiones del Banco Español de la Isla de Cuba, calle de Aguilar números 81 y 83.

LA EMINENCIA CIGARROS
Esta fábrica, sigue poniendo cupones en sus cassetillas y no caducan.
Caliano, 98. J. Vales y Comp.

Puerto de la Habana
BUQUES DE TRAVESIA
ENTRADAS
Dia 15:
De New York vapor americano México, capitán Knight, tonelladas 6207 con carga y pasajeros a Zaldo y comp.

De Galveston en 4 días vapor noruego Progreso capitán Mikkelson tonelladas 1620 con carga y 1 pasajero a Galbán y Co. De Barcelona y escalas en 23 días vapor español Montevideo capitán Mir, tonelladas 6205 con carga y 23 pasajeros a M. Otaduy.

BUQUES CON REGISTRO ABIERTO
Dia 15:
Para Mobilia, vía Mariel, goleta inglesa H. J. Logan, por L. V. Place.

BUQUES DE CABOTAJE
ENTRADAS
Dia 13:
De Mariel goleta Altigracia, patrón Navarrete con 610 sacos azúcar.

MOVIMIENTO DE PASAJEROS
De New York y Nassau en el vapor americano Morro Castle, tonelladas 1426 con carga y 1 pasajero a Galbán y Co. De Barcelona y escalas en 23 días vapor español Montevideo capitán Mir, tonelladas 6205 con carga y 23 pasajeros a M. Otaduy.

Lonja del Comercio de la Habana
VENTAS EFECTUADAS HOY:
Almacén:
20 cajales mantequilla La Reina de Holanda 500 galones alcopararas \$0.40 uno.

Vapores de travesía
SE ESPERAN
Febrero:
13—Montevideo, Cádiz y escalas.
14—Bavaria, Hamburgo.

Empresas Mercantiles y Sociedades.
COMPANIA ANONIMA
Nueva Fábrica de Hielo y Cerveceria "La Tropical"
Según previene el artículo IX del Reglamento de esta Compañía, la junta general ordinaria tendrá lugar el día 23 del corriente mes, a cuyo efecto y por disposición del Sr. Presidente, se convoca a los señores Accionistas para que el expresado día, a las doce, concurran al Salón de Sesiones del Banco Español de la Isla de Cuba, calle de Aguilar números 81 y 83.

